

JORGE LOZANO HERNÁNDEZ (1951-2021)

«Jorge Luis Lozano, referente español de la semiótica». Víctima de la pandemia que marcó el siglo XXI, el profesor Jorge Luis Lozano Hernández (1951-2021) no pudo cumplir el deseo personal de hablar ante su pueblo ni de recibir el honor que su lugar de nacimiento le tenía reservado.

Nacido en El Paso en 1951 y radicado en Madrid desde la infancia, inició los estudios de ingeniería que cambió pronto por la que sería la pasión de su vida: la Semiólogía o Semiótica, la ciencia que estudia los diferentes sistemas de signos que permiten la comunicación entre los individuos. Fiel a sus pasiones, se consagró a esta disciplina en cuerpo y alma, y al fervor idealizado de su tierra y su familia insular, a la que visitaba puntualmente en los veranos y, además, a la amistad con devoción casi religiosa, y a la libertad que da campo y sentido y campo a todos los empeños.

En el perfil biográfico del Dr. Lozano Hernández destaca su cátedra de Teoría de la Información, en la pionera Facultad de Periodismo (luego Ciencias de la Información) de la Universidad Complutense de Madrid, personalizada en un ámbito donde lo singular naufraga; director del Grupo de Estudios de Semiótica de la Cultura; miembro fundador de la revista de *Signis* y uno de los pilares de su proyecto editorial; secretario de redacción de la *Revista de Occidente*, la herencia de la razón frente a la pulsión patriota, el legado de Ortega y Gasset; profesor invitado en la Universidad de Bolonia y temporal en la de Venecia, dejó una estela de prestigio y cordialidad entre la inteligencia italiana.

Llevaba los cargos y los méritos con su carácter especial, que dispensaba desapego al aplauso y la palmada fácil y que, en contraste a su aparente displicencia, transmitía cordialidad y efusión fuera de los espacios profesionales; culto y erudito singular en su materia, inteligente e irónico, curioso impenitente y observador de fina ironía.

Fue el embajador en España e Iberoamérica de la palabra, la obra y el ejemplo de Umberto Eco, filósofo y semiólogo, novelista de época y, sobre todo, amigo del alma que le precedió en la partida; y cultivó las relaciones con la flor y nata de la semiótica europea en la que dejó una huella imborrable por la profundidad de su pensamiento y la pasión de su defensa. Aplazado por norma y prudencia, la *Ciudad de El Paso* le rindió el homenaje *in memoriam* en presencia de familiares y amigos. Carla y Tomás, sus hijos, recogieron el pergamo acreditativo de Hijo Predilecto y los correspondientes honores que no le alcanzaron en vida. Desde septiembre de 2021, Jorge Luis Lozano Hernández es Hijo Predilecto y, con la colaboración de familiares, colegas, discípulos y amigos, la biblioteca municipal cuenta con una sección de Semiótica, la primera que se crea en Canarias que lleva su nombre y albergará parte de su legado.

En la sesión de honores, marcada por la solemnidad y la emoción, intervinieron todos los portavoces políticos que, desde distintas perspectivas glosaron su vida y su obra, y agradecieron los honores Carla y Tomás Lozano Arce y recordaron la nostalgia y la pasión con la que su padre hablaba de La Palma, de su historia, cultura y singularidades.

La sesión de méritos fue apoyada por una amplia representación de amigos, gente de la cultura en todas sus vertientes, compañeros de la docencia universitaria, escritores, artistas plásticos, músicos y cineastas con los que compartió posiciones ideológicas, proyectos y acciones relevantes en el panorama español; y por familiares y amigos de La Palma que, frente a la distancia, mantuvieron el reconocimiento y afecto hacia Lozano Hernández.

Sergio Javier Rodríguez Fernández, alcalde de El Paso hizo un ajustado retrato del paisano y del intelectual pionero en una ciencia derivada de la filosofía que interpreta los sistemas de comunicación de los grupos humanos y que, en el marco de la globalización, exige impropios esfuerzos de investigación y creatividad en la lectura de sus vivos y cambiantes signos. Calificó al profesor Lozano Hernández como un isleño ejemplar por su voluntariosa e incansable carrera de fondo y anunció la creación de una biblioteca especializada en la disciplina a la que había consagrado su vida.

Las cenizas de Jorge Luis Lozano, siguiendo su voluntad, fueron esparcidas por sus hijos por el llano de las Cuevas, un lugar emblemático del municipio natal y uno de los paisajes más hermosos de Canarias.

LUIS ORTEGA ABRAHAM